
香港文匯報訊（十八大報道組 楊帆）

十八大的會期，總共不超過7天，政治

報告的宣讀，用時不足2個小時，但凝

聚人心的時空意義卻非常深遠。十八

大報告提出八大「共同信念」，並把

「必須堅持人民主體地位」放在首位。

有一直關注十八大的政治學者說，從

某種意義上講，十八大透出的訊息和

新意，是對內地各種思潮論爭的回

應，以求正本清源，以執政黨和中國民眾廣泛的

價值共鳴，共拓中國未來發展的新空間。
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回望近幾次中共全國黨代會，每次會前都呈現思想碰
撞局面。十八大召開前的一年多時間，特別是在鄧

公南巡20周年之際，面對改革和發展的新挑戰，中國思想
界各路人馬紛紛審視當下困境，開出各自的解決方案，以
期影響中國未來的發展方向。其間，新自由主義、新權威
主義等各種思想學說紛紛登場， 「改革派」、「保守派」
的標籤隨處可見，所謂「左」、「右」的論戰此起彼伏。

回應各種思潮論爭
與此平行的是長達一年多的中共十八大執政思路的醞釀

形成過程。十八大不僅不會絕緣於當前多元激盪的思想現
實，反而會密切跟蹤社會關切，在思路的分歧和困惑中，
尋求更高層次的共識交匯點。
有代表說，綜觀長達64頁的十八大政治報告，雖然中國

執政黨沒有明確提及這一年來的具體論爭，但每一個碰撞
交鋒基本上都能從這份報告中找到回應密碼。對於有人因
改革出現前進中的問題而質疑改革，報告明確，「必須以
更大的政治勇氣和智慧，不失時機深化重要領域改革」；
對於隔絕於世界政治文明的傾向，報告提出，在「絕不照
搬西方政治制度模式」的同時，要「積極借鑒人類政治文
明有益成果」；對於「黨大」還是「法大」的爭論，報告
明確，「黨領導人民制定憲法和法律，黨必須在憲法和法
律範圍內活動」。

並非否定分歧異見
回應爭論重要，凝聚政治共識更重要。利益格局的複雜

多元，社會的轉型加速，以及未來發展和探索面臨的風
險，更加呼喚政治認同的護航。美國政治學家威爾特．A．
羅森堡姆認為，價值認同是政治認同的核心。十八大報告
提出了八個「必須堅持」，並強調使之「成為全黨全國人
民的共同信念」，以奪取中國特色社會主義新勝利。
而凝聚發展共識，提升政治認同，並非要否定分歧異

見，而是要異見中尋找思想、利益的交集。十八大報告將
「必須堅持人民主體地位」放在八大「共同信念」之首，
凸顯中共把人民利益放在最重要地位的執政之本。政治觀
察人士分析認為，在執政黨這一政治倫理的大旗之下，一
切希望中國富強、民主、文明、和諧的力量，只要以人民
利益為最大公約數，跨越角度、方法等局限造成的分歧和
論爭，積極構建和鞏固中國主流的政治共識，都可以成為
推動中國繁榮發展、民族復興的正能量。從這一意義上觀
察，十八大無疑將是打造中國政治認同的一個新起點。

扶持法律援助 建社區矯正制度

八大共同信念 構建政治認同
堅持人民主體地位 凝聚力量達成共識

中國訴訟案 服判率近100%  

讓「最美」變得更美

丹江水明年有望輸京津

中國綠色投資
料達8萬億

香港文匯報訊（十八大報道組
白林淼）「最美」人物近期接連

在內地湧現，杭州最美媽媽吳菊

萍(見圖)還當選為十八大代表。

十八大代表、浙江省委宣傳部部

長葛慧君表示，浙江出現最美媽

媽不是偶然的，這種最美的力

量，根植於中華民族深厚的道德積

澱，這種精神基因一直滲透在浙江人民的血脈中。

十八大代表、浙江省委書記趙洪祝表示，浙江前段時間

開展了大討論，大家提出了當代浙江人的共同價值觀——

務實、守信、崇學、向善。

「最美」彰顯的是人性光輝和人格魅力，也是整體社會

普遍的追求。然而，這種「最美」實在太少。如果整體公

民道德素質沒有提高，或只能在大災大難面前才能展現本

能之愛，那麼整體社會的核心價值體系是否還過於脆弱？

有代表說，公民道德素質的重塑並非朝夕之功。而在這

個過程中，作為人民先鋒隊的中共黨員應該成為表率，無

論職務多高、從事何種領域工作，每位黨員都應讓自己成

為「最美」，然後帶領全國人民群眾人人都美。如果這

樣，「最美」就會變得更美。

香 港 文 匯 報 訊
(十八大報道組 劉
坤領) 司法公正關
乎國家民主法治建
設，十八大代表、
最高人民法院副院
長沈德詠(見圖)昨
日在「中國的司法
公正」網絡訪談上

表示，辦案質量是人民法院作為審判機關
最根本的客觀評價標準。從2011年數據
看，中國法院審理的案件，服判息訴率達
到98.99%，而從全世界來看，中國法院的
效率也是較高的。
沈德詠表示，2011年，中國訴訟案件的

一審服判息訴率能達到90.6%，二審後，
服判息訴率能達到98.99%。即只有1%左
右的案件，當事人不能服從法院的裁判。
中國還有審判監督制度，案件進入再審程
序後，改判率只有0.14%。他說：「從這

些數字可以看出，整體上中國的司法是公
正的，絕大多數案件的當事人對司法裁判
是滿意或基本滿意的。」

積極提高辦案效率
沈德詠強調，公安、檢察和司法部門辦

理案件都是嚴格按照刑事、民事和行政三
大訴訟法進行的，此外還有一個海事特別
程序法，對辦案期限、審判期限、執行期
限，都有法律規定。他表示每個法官都盡
力提高辦案效率。為方便當事人訴訟，中
國採取了很多司法便民方式，包括繁簡分
流，擴大簡易程序的適用，以及推行小額
速裁的做法。以最快的速度和最低的成本
支出，來實現司法公正。
沈德詠表示，近些年來，法院系統受理

案件出現了大幅度的增長，所以，在法院
系統特別是在東南沿海地區、中心城市，
案多人少的矛盾很突出，法官辦案壓力很
大。

香港文匯報訊（十八大報道組 劉坤領）

十八大代表、司法部副部長趙大程(見圖)

昨日表示，法律援助是國家為經濟困難的
群眾免費提供法律幫助的一項法律制度，
目前，中國已經建成了覆蓋全國的法律援
助體系。此外，當局修改刑事訴訟法以
後，中國正式有了社區矯正制度，目前社
區矯正人員的再犯罪率保持在0.2%左右，
這在全世界都是個奇跡。
趙大程在十八大新聞中心網絡訪談會上

指出，目前，從司法部到地方各級司法行
政機關，都建立了法律援助的服務管理機
制和實體制度。近年來，各級司法行政機
關積極將法律援助經費納入到同級政府的
財政預算。2003年以來，各級政府投入法
律援助經費平均每年以30%的幅度遞增。
司法部還通過開展「1+1」法律援助志願

者行動，為150
多個無律師縣和
律師資源嚴重短
缺的縣派遣近
500名律師志願
者和大學生志願
者。
趙大程認為，

刑罰執行是實現
司法公正的重要
方面，監獄管理處於環節當中的末端。對
那些情節輕微、主觀惡性不大、符合法定
條件的罪犯，放到社會上，由專門的社區
矯正機構在社區力量的協助下進行教育矯
正。趙大程說，「現在社區矯正人員的再
犯罪率保持在0.2%左右的低水平，這在全
世界都是一個非常奇跡的數字。」

■連日來，來自

全國各地、各行

各業的十八大女
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■十八大代表、陜西咸陽秦都區消渡村黨

支部書記常亞瓊在分組討論會上認真記
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■十八大代表中，

女黨員521名，比
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名，佔代表總數的

23%。圖為十八大
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香港文匯報訊（十八大報道組 海巖）十八大報告首次提出建設
「美麗中國」，專闢章節論述大力推進生態文明建設，為未來勾畫出
一個天藍、地綠、水淨，人與自然和諧發展的小康社會。十八大代
表、清華大學國情研究院院長胡鞍鋼指出，其中蘊含㠥極大的投資
空間和投資機會。估算十二五期間，中國綠色投資將達到8萬億元人
民幣，這可能是全世界最大規模的綠色投資。
胡鞍鋼表示，當前人類面臨的最大挑戰是環境、資源和氣候變化

的危機，這也是中國面臨的「自然國情」。生態文明建設的提出是一
種國家創新，將逆轉長期持續的「生態赤字」。十八大報告首次提
出，要加強生態文明制度建設，把資源消耗、環境損害、生態效益
納入經濟社會發展評價體系，這說明中國要走一條綠色發展道路，
建設「低投入、高產出、低消耗、少排放、能循環、可持續」的國
民經濟體系。
十八大代表、河北邢台市委書記王愛民表示，過去區域之間的競

爭是比資源、比區位，現在逐漸變成了比環境、比服務。▲
記
者
手
記
▼ 香港文匯報訊（十八大報道組 軼瑋）河

南省水利廳廳長王樹山(見圖)13日在十八大
新聞中心接受採訪時透露，南水北調中線工
程已進入全線開工建設高峰階段，明年底前
將基本具備通水條件，預計到2014年汛後將
與南水北調主體工程同步實現通水，屆時北
京、天津及河北民眾就能喝到丹江水。
另外，南水北調中線工程所涉河南省丹江

口庫區移民及沿途徵遷民眾高達22萬人，目
前亦都獲得妥善安置，整個徵遷過程也沒有發生傷農害農和規模性
群體上訪事件。

王樹山說預計明年年底將具備通水條件。作為南水北調中線工程
的水源地和受水區，河南省境內既有渠道工程，又有水源工程、渠
首工程和配套工程，58%的幹線都在河南境內。


